
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar la entrega de las obras de 

conservación del Colegio Bicentenario Víctor Jara  

 

San Ignacio, 20 de diciembre de 2024 

 

Muy buenos días a todos y todas, comunidad de San Ignacio, en 

particular de Quiriquina. Un gusto y un tremendo placer estar con 

ustedes, aquí en el colegio Víctor Jara. Para mí es, de verdad, una 

tremenda alegría y me vuelvo para el norte con mucha energía porque 

lo que me han transmitido acá en Ñuble, pero particularmente hoy en el 

colegio politécnico para mí es realmente emocionante, motivador, 

energizador. 

 

Estamos en la tierra donde nació Víctor Jara y en el colegio politécnico 

que lleva su nombre. Víctor Jara rescató parte importante de nuestras 

tradiciones, hizo música vanguardista, hizo teatro. Víctor Jara fue un 

militante comprometido con las luchas sociales, fue un militante 

comprometido con el bien de su pueblo, fue asesinado por ello. Y hoy 

que un liceo politécnico lleve su nombre es realmente un orgullo para 

esta comuna. Por eso, alcalde, le digo inmediato: vamos a trabajar para 

ese museo que se merece la comuna de San Ignacio y que tenga toda 

la obra del gran Víctor Jara. 

 

Mi saludo al alcalde. A la presidenta del sindicato, Gileny, tremenda, me 

encantan esas dirigentas chorizas, potentes, fuertes, se nota, de 

verdad, mis respetos. Hace tiempo me acuerdo que si mencionaban a 

mi director cuando iba al colegio, yo tengo la impresión de que hubiese 

habido pifias. Que saque tanto aplauso, director, creo que es un gran 

signo, felicitaciones. Y, por cierto, Constanza, también dirigenta del 

centro de estudiantes. Felicitaciones a todos los chicos que tocaron 

recién, al profe de música. A todas las manipuladoras de alimentos, a 



 
 

toda la comunidad educativa del colegio politécnico Víctor Jara. A los 

chicos de prekinder, a Simón “mini yo”, no sé si lo vieron. 

 

De verdad es muy bonito estar acá porque durante nuestro Gobierno 

hemos trabajado, y este año yo lo contaba va a ser de mis principales 

prioridades, se lo contaba al alcalde ayer, en el fortalecimiento de la 

educación pública de excelencia y que llegue a todos los rincones del 

país. Hay lugares donde la educación pública se mira en menos, 

nosotros queremos a nuestra educación pública. Qué alegría me da 

cuando me dicen cómo ha aumentado la matrícula de este colegio, por 

ejemplo.  

 

Cómo a partir de las obras de conservación también mejora la dignidad. 

Me ha tocado recorrer liceos a lo largo y ancho de todo Chile, desde 

liceos terremoteados en Monte Patria pasando por escuelitas rurales en 

la comuna de San Gregorio, no en San Gregorio acá en el norte de 

Ñuble, sino la comuna de San Gregorio, en un lugar donde viven 200 

personas en la Región de Magallanes. Una escuelita unidocente en 

Michilla, colegios grandes, gigantes como el Instituto Nacional o el Liceo 

N°1 en Santiago. En todas las capitales regionales he ido siempre a un 

liceo, ayer estuve en el colegio México viendo esos murales 

impresionantes de David Alfaro Siqueiros. Y la verdad es que tenemos 

muchos motivos para sentirnos orgullosos de nuestra educación 

pública.  

 

Y si bien la educación pública durante mucho tiempo no se hizo todo lo 

que se debía es el lugar donde se forjan los liderazgos de Chile y que 

además tiene una historia tremenda. Yo les quiero agradecer a los 

profesores, a las profesoras, a los asistentes de la educación por la 

tremenda pega que hacen en la educación pública.  

 

Y como dijo Constanza, hay una parte de tus palabras que me parecen 

clave: yo siempre me preocupo de escuchar y darme un tiempo de 

reflexionar respecto de las palabras en estos discursos. Mucha gente 



 
 

piensa que estas cuestiones son cuestiones protocolares nomás, pero 

no son protocolares, uno aprende, uno ajusta la brújula cuando escucha 

a una dirigente estudiantil, cuando escucha a una dirigente sindical, 

cuando escucha a un alcalde de una localidad rural. Entonces, 

Constanza, lo que dijiste de que ustedes sienten que a nosotros nos 

importa su educación y que, por lo tanto, pueden cumplir sus sueños, 

pueden llegar más lejos es realmente valioso. 

 

Quiero que sepan, ustedes estudiantes del colegio politécnico Víctor 

Jara, que efectivamente nos importa su educación y que ustedes tienen 

todo el derecho a soñar lo más alto posible y que la inversión que se ha 

hecho acá es justamente por eso, es por ustedes y por los que vendrán. 

 

Este colegio partió en 1967 como anexo a una escuela anexa a otro 

liceo. Dos décadas más tarde se transformó en liceo politécnico y el 

2010 tomó el nombre del colegio politécnico Víctor Jara. El 2023 bajo 

nuestro Gobierno pasó a formar parte de Liceos Bicentenarios de 

Excelencia del Mineduc, junto a otros 80 colegios, y tiene la especialidad 

de gastronomía y agropecuaria, dos de las áreas con mayor desarrollo 

en la zona. Lo conversaba con el delegado recién, con Rodrigo y me 

decía cómo Ñuble tiene una perspectiva de crecimiento en turismo 

tremendo. 

 

Acá en Quiriquina, en San Ignacio, cuna de Víctor Jara, en San Fabián 

de Alico, cuna de Violeta Parra. Bueno, todo. A mí me sorprende cuando 

uno recorre Ñuble lo prolífico, lo ubérrima de esta tierra en materia de 

arte, de cultura popular y los paisajes que tiene son preciosos también. 

 

Entonces, hay mucho que invertir en Ñuble. Una de las cosas que 

veíamos ayer con el ministro de Economía, Nicolás Grau, es que Ñuble 

es de las regiones donde más ha aumentado la inversión. Eso es pega 

conjunta con el Gobierno Regional. Es de las regiones donde más ha 

aumentado la inversión y de pasar de ser una de las regiones más 



 
 

pobres de Chile, más abandonadas de Chile, yo les aseguro que Ñuble 

tiene mucho presente y futuro.  

 

Vamos a seguir poniéndole muy firme a Ñuble, yo he venido casi cinco 

veces ya durante nuestro mandato acá y vamos a seguir viniendo 

porque en verdad creo que tiene un tremendo potencial esta región. 

 

¿Qué es lo que hemos hecho acá? Hay una inversión sistemática y 

sustantiva para mejorar, para caminar hacia la excelencia, primero con 

la entrega directa de $100 millones para mejorar la infraestructura, el 

mobiliario, el material educativo. Después, otra inversión de $77 

millones para mejorar el equipamiento técnico profesional. Y hoy 

podemos decir con orgullo que acá, en el politécnico Víctor Jara, hemos 

invertido $450 millones adicionales en esta remodelación que mejora 

sustantivamente su infraestructura. Me contaba el director que también 

estamos empeñados en renovar el mobiliario en las salas y que, de aquí 

a marzo, debiéramos estar listos con eso. 

 

Quiero destacar también que estuve recorriendo las salas, nos comimos 

una sopaipilla, una galletita de Navidad y ahí también tienen un taller 

laboral para jóvenes que tienen alguna discapacidad y, en verdad, es 

tremendamente importante esa pega. Yo les quiero agradecer a las tías, 

a las profes que están en el taller laboral porque la inclusión es 

tremendamente importante y que se haga desde una escuela rural tiene 

un tremendo valor y significado.  

 

Esto no es sólo un cambio físico, es también un cambio cultural respecto 

a la importancia que le asignamos a la educación pública y cuán lejos 

pueden llegar ustedes.  Los chicos de prekinder yo no sé si se van a 

acordar de esto, yo no me acuerdo de cuando iba en prekinder la 

verdad, no hice prekinder en verdad, pero no me acuerdo estaba en 

kínder, pero chicos si se acuerdan de este momento –Simón, te digo a 

ti– sepan que estamos trabajando para ustedes, que el futuro de Chile 

son ustedes y que nosotros quienes estamos en política independiente 



 
 

de donde vengamos nos debemos a ustedes, a los niños y niñas de 

Chile. La felicidad de Chile comienza por sus niños y niñas. Así que, 

ojalá, nos volvamos a ver en unos años más ¿cierto, Simón? Sí, un 

gustazo.  

 

Me hace mucho sentido otra cosa que decía el alcalde, que lo 

conversamos con todos los alcaldes de la región ayer, que tenemos que 

invertir más en recintos deportivos porque el deporte genera muchos 

valores y las comunas y las localidades rurales tienen derecho a tener 

acceso a instalaciones deportivas y también a programación deportiva. 

Así que, vamos a trabajar en conjunto con el IND para ver cómo llegar 

también acá, a la comuna de San Ignacio.  

 

Las manipuladoras de alimentos. Yo me acuerdo, me atrevo a decir 

“compañeras” porque estuve con ustedes en una movilización larga, no 

me acuerdo si fue el 2016 o el 2015, pero estuvimos junto con ustedes 

justamente cuando se estaba peleando la discusión respecto a los 

contratos a plazo fijo. Es impresionante cómo ustedes, un sindicato 

prácticamente de 100% de mujeres, que tiene cerca de un 99% de 

sindicalización, ha logrado logros tan importantes en tan poco tiempo.  

 

Esa es la fuerza de la organización colectiva y yo me saco el sombrero 

frente a ustedes porque, en verdad, son mujeres luchadoras que 

además realizan un trabajo fundamental. La alimentación de los niños y 

niñas en las escuelas de todo Chile depende de ustedes y ustedes han 

logrado no solamente mejoras laborales, sino también lo 

conversábamos con algunas de acá, cómo han logrado mejoras 

también en la calidad de los alimentos y eso incide directamente en la 

nutrición de los niños y las niñas. O sea, la preocupación que tienen 

ustedes de hacer la comida con cariño, con conciencia, realmente 

marca la diferencia. Así que, felicitaciones, mis respetos. 

 

Me alegro de haberles entregado el inmueble fiscal al sindicato de las 

manipuladoras de alimentos Nicanor Parra, para que puedan utilizarlo 



 
 

como sede, para que puedan cultivar la vida sindical, para que puedan 

tener esos beneficios a los que hacía alusión su dirigenta. Es 

tremendamente importante que ocupen esos espacios, que se llene 

también no solamente de reuniones, sino también de cultura, que sea 

un lugar de encuentro en el centro de Chillán y que en momentos donde 

está tan venida a menos la organización sindical, donde cerca de un 14 

a 15% de los trabajadores chilenos están sindicalizados, ustedes como 

mujeres trabajadoras demuestran el valor, la importancia que tiene la 

organización colectiva para mejorar la calidad de vida de las 

trabajadoras, pero también con eso de sus familias y dan un ejemplo 

positivo a todo el resto del trabajo.  

 

Esto lo han logrado luchando, lo han logrado organizándose, 

movilizándose. Ustedes saben que nadie se los ha regalado. Yo no 

vengo acá a pedirles que me agradezcan, yo vengo acá más bien a 

reconocerles a ustedes y a decirles que se lo merecen y que este 

comodato de 5 años no me cabe ninguna duda que el gobierno que 

venga va a tener que renovarlo por varios años más. Así que, adelante, 

felicitaciones, Gileny, por el tremendo trabajo de dirigenta. 

 

A mí me gusta mucho Víctor Jara. Hay una canción que les recomiendo 

si no la conocen, que no es de las más conocidas, que se llama “Qué 

lindo es ser voluntario”. Y en una de las canciones más conocidas de 

Víctor, que se llama “Manifiesto”, nos dice: “Yo no canto por cantar ni 

por tener buena voz, canto porque la guitarra tiene sentido y razón, tiene 

un corazón valiente”. Creo que Ñuble expresa tremendamente ese 

principio: “canto porque la guitarra (….), canto porque mi canto tiene 

sentido y razón, canto que ha sido valiente siempre la canción nueva”.  

 

Y hoy que nos tocaron la partida de esa canción, esa musicalización 

que es desgarradora, que nos lleva a otros tiempos, quiero reflexionar 

con ustedes que quizás lo que nos quería decir Víctor es que más allá 

de nuestros oficios, siempre debe existir la voluntad y el compromiso de 

trascender a uno mismo. La vida no se agota en nuestras 



 
 

individualidades, somos vida en comunidad. Por eso es importante 

apoyarnos unos a otros. Por eso, por ejemplo, cuando luchamos por 

una Reforma de Pensiones que contenga elementos de solidaridad lo 

que estamos diciendo es que no basta con que cada uno se rasque con 

sus propias uñas, sino que quienes tienen más tienen que aportar 

también un poco más.  

 

Yo estoy convencido que la cooperación, la solidaridad, la generación 

de comunidad, la cohesión social es lo que nos va a permitir crecer, es 

lo que nos va a permitir tener más seguridad, es lo que nos permite 

también ser más felices. Hay una película que es muy bonita, que tiene 

una muy bonita banda sonora también, el director que es rockero la 

debe conocer, se llama “Into the Wild” la película y la banda sonora es 

de Eddie Vedder, vocalista de Pearl Jam. Hay una escena de la película 

en que, al final, se muere el tipo, pero antes de morir dice: “Happiness 

is only real when shared”, “La felicidad sólo es real cuando es 

compartida”. Y yo en este pueblo rural aquí, en Quiriquina, lo siento y 

me voy con esa fuerza para Santiago para seguir con la pega. 

 

Desde sus inicios esta comunidad educativa ha sabido avanzar, lo ha 

hecho paso a paso y hoy estamos dando un gran salto, pero no nos 

vamos a quedar acá, vamos a seguir mejorando la infraestructura del 

colegio Víctor Jara y trabajar también por seguir mejorando la 

infraestructura de los liceos públicos de la región. 

 

Y a los estudiantes, créanse el cuento. Constanza, hoy dirigenta del 

centro de estudiantes, mañana puede que te toque a ti estar acá. Yo 

soy de Punta Arenas y nadie pensaba que es un cabro revoltoso de 

Punta Arenas podía llegar a ser Presidente de la República. Si usted 

sigue trabajando en esa línea, representando a sus estudiantes, puede 

hacer grandes cosas acá también por su región. 

 

Y ustedes chicos, de verdad, que nadie les limite los sueños, lean harto, 

sigan tocando música, estudien harto, jueguen deporte, respeten a sus 



 
 

profesores y profesoras porque de verdad este momento del liceo, de la 

escuela es donde se van a forjar sus principios y convicciones. En 

verdad, me motivan mucho las actividades en los colegios, vamos a 

seguir trabajando firme en esto. 

 

Pero antes de terminar, me gustaría hacer una pequeña referencia a un 

tema contingente. Oficialmente el lunes, pero hoy se anunció, mi 

compañera y vocera de Gobierno, Camila Vallejo, sale a hacer uso del 

derecho que ganaron las mujeres al prenatal y, posteriormente, al 

postnatal. Yo, desde acá, desde Quiriquina, porque sé que están 

también nuestros amigos de los medios nacionales, quiero agradecerle 

a la ministra Vallejo por su compromiso, por el profesionalismo, por la 

tremenda pega que ha hecho en estos tres años que no han sido fáciles, 

que hacer vocerías es tremendamente complejo donde hay un nivel de 

exposición muy duro y donde ha defendido con firmeza no sólo al 

Gobierno y a mí, sino también principios y convicciones que son los que 

le dan sentido al gobierno progresista que encabezamos. Así que, 

muchas gracias, Camila, desde acá te mando un abrazo gigante y te 

esperamos de vuelta, por cierto.  

 

Y le doy la bienvenida a también mi compañera, Aisén Etcheverry, la 

ministra de Ciencias, que va a asumir la vocería durante el tiempo en 

que no esté Camila. 

 

Así que, muchísimas gracias a todos. Un abrazo grande, un honor estar 

con ustedes acá. 

 


